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汪椿祜认为：“镝楼复建前，
要全面考察、研究明城墙的建筑

史料，掌握明代建筑的风格、工
艺、用料等详细资料，以此为基
础的复建才会杜绝出现 ‘假古
董’，这才是城墙生命的延续。”

贺云翱教授则认为，复建除
了镝楼本身的精细外，还需要考
虑城墙的承受能力，“经过了

600年，需要考虑城墙的承重，
地质结构要做精密测算。”“我
不主张草率上马，我们要搞‘精
品工程’”，汪椿祜一再强调。

中华门管理所负责人张女
士对复建的问题毫不犹豫：“当
然赞成，这样做不仅可以改善中

华门的整体景观，改善南京核心
旅游区的接待水平，形成南京旅

游新的亮点，同时也会相应提高
中华门的旅游收入。”景区藏兵

洞内的商贩听闻此消息时的第
一反映是，“游客会多了”。这可
能是镝楼复建后看得见的变化。

虽然中华门管理所称现在
还未得到任何有关复建镝楼的
消息，但据汪椿祜透露，主管部
门的观点已经松动：“之前对复

建持反对态度，现在已经认可。”
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赞成者认为复建镝楼是抢救性保护，反对者认为这是制造假古董

7月12日，南京多家媒
体向外界披露，中华门城堡

镝楼有望复建。
“镝” 在词典里的解释

是箭头，也指箭。顾名思义，

镝楼也是箭楼，因其木质结构
可挡箭，也可用于眺望。中华
门城堡上的镝楼是一座由城
堡中轴对称展开的建筑，据景
区内的说明，镝楼于清嘉庆年
间倒塌并复建，在 1937年日
军入侵南京时再次被毁。自那

以后，中华门城堡展示给世人
的便是我们现在所见的情形：
城堡上部平坦无垣，成了一
个偌大的平台。

有心的人们也只能对着
平台在脑中搭起一个镝楼，
设想着一个镝楼尚在的雄伟

景象。但想象却可能要成为
现实，据 7月 12日相关媒体
的报道，在前一天召开的南
京市服务业工作座谈会上，
复建中华门镝楼被作为项目
之一向外公布。实际上，重建
中华门镝楼的呼声一直都

有，在今年初两会召开期间，
南京市政协委员汪椿祜先生
就曾在发言中呼吁复建中华
门镝楼。

南京大学文化与自然遗
产研究所贺云翱教授告诉记
者，中华门城堡镝楼复建与

否的争论长期以来一直存
在。这可能与中华门的特殊
地位不无关系，也多少让人
有些尴尬———中华门城堡是

保存较为完好的城墙段之
一。“主张复建的人之所以主

张，就是因为中华门城堡处
于闹市区，复建镝楼可以彰
显‘古都文化’，而反对者，
认为，正因为其位置太过‘中
心’，而且在南京地位特殊，
所以绝对不能搞个假古董出
来。”贺教授和记者开玩笑：

“如果中华门不是在这儿，是
在一个边角里，说不定早就
复建好了。”

用所处位置的 “热闹”
与否给中华门城堡定位可能
过于简单了一些，贺云翱教
授告诉记者，自南京成为城

市的1500年以来，中华门城
堡所处的位置就一直位于城
市的中轴线上，“也是一个景
观和历史建筑集中呈现的地
方”。中华门管理所的负责人
张女士对自己管辖的这个国
家重点文物保护单位的定位

是：“南京的南大门。”
在各方这样的判断下，

中华门城堡镝楼复建与否成
了非常敏感的问题。从中华
门城堡上向南看，有一座高
塔，那是被称为世界奇迹的
大报恩寺塔，但那是以前。在
复建时大报恩寺塔被冠以了
“利益至上”及“假古董”之

名。这也是中华门城堡镝楼
复建无法回避的问题。

南京市政协委员汪椿祜是农
工民主党南京市委的副主委，也

是中华门城堡镝楼复建的推动者
之一。汪椿祜告诉记者，去年南京
市政协联合调查组整理出《关于
明城墙保护及其风光带建设的调
研报告》。报告曾单独提及中华
门城堡镝楼复建问题，报告称，如
果能按照明代建筑风格复建中华

门城楼，“就能再现明城墙的风
采，更能彰显南京古都风貌，同时
还可以利用该建筑作‘南京城垣
史博物馆’或‘南京城市建筑展
览馆’之用。”
“你们去中华门城堡，会不

会发觉缺点什么？”汪椿祜反问

记者，“对，就是缺少了精、气、
神。”汪椿祜认为这是南京明城
墙所面临的一个共性问题，“没
有镝楼，城墙给人的感觉是不完
整的，对体现明城墙的文物、文
化价值是个遗憾。”汪椿祜将文
物保护分为了两种情形，一种是

消极被动的保护，与之相对应的
是积极主动的保护。“被动的保
护主要是维持文物现状，一些抢
救性的针对文保单位的保护，”

他称，这当然是必须的，但这“只
是文保的底线，我们想推动的是

整体性、全面、主动的保护。”
但在推动的过程中，汪椿祜

也遇到了阻力，因为保持原状的
维持性文物保护无论在学术界
和实践中都是“主流”。他反驳
的例子是，“被侵华日军毁坏前
的镝楼是清朝建起的，如果没有

被毁留到了现在，还是不是文
物？”他的意思是，如果清朝建的
镝楼是文物，那么现在完全可以
建起一个明朝样式工艺的镝楼，
那它也可以成为一个文物。

南大文化与自然遗产研究
所贺云翱教授也持类似观点，他

称，目前相当一些文保单位，甚
至一些世遗单位的建筑都是复
建而来，“有民国时期的，也有解
放后复建的，但这些复建建筑都
得到了‘世遗’的认可。”

在学术界的长期争论中，能
否复建见仁见智。在当时质疑大

报恩寺塔是“假古董”时，有人
称之为“钢筋混凝土建起的现代
化建筑。”中华门城堡镝楼会不
会面临同样的指责？
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